Содержание

От составителя	4
Литература общего характера	5
Герои Сталинградской битвы	16
Подвиг на все времена	29
Защитницы Сталинграда (женщины на войне)	32
Война глазами детей	35
Бойцы вспоминают минувшие дни (воспоминания ветеранов)	38
Память Сталинградской битве	43

От составителя

В российской истории есть события, золотом горящие на скрижалях её ратной славы. И одно из них — Сталинградская битва (17 июля 1942 — 2 февраля 1943 гг.).

Гигантское по масштабам сражение Великой Отечественной войны, развернувшееся во второй половине 1942 года на берегах Волги, является крупнейшей сухопутной битвой в ходе Второй мировой войны, которая наряду со сражением на Курской дуге стала переломным моментом в ходе военных действий, после которых немецкие войска окончательно потеряли стратегическую инициативу.

Сталинградский фронт был образован 12 июля, а день 17 июля 1942 г. вошёл в историю как начало Сталинградской битвы. По своим масштабам и ожесточённости она превзошла все прошлые битвы: на территории почти в сто тысяч квадратных километров сражались более двух миллионов человек.

Предлагаем вашему вниманию библиографическое пособие в помощь библиотекарям «Сталинградская эпопея», посвященное Сталинградской битве в периодической печати.

Литература общего характера

- 1. **Баженов А.** Броня Сталинграда: танковое производство в городе на Волге в 1931 1945гг. / А. Баженов // Родина. 2013. № 1. С. 52—55.
- 2. **Баранов С.** Отомстите за меня, ребята... / С. Баранов // Отчий край. 2017. № 4 (96). С. 152–154.

О работе волгоградского поискового отряда "Надежда".

- 3. **Барыкин И.** Балерина и фельдмаршал / И. Барыкин // Отчий край. 2000. № 4. С. 229–231.
- О судьбе генерала Паулюса в Сталинграде и после освобождения города.
- 4. **Барыкин И.** Испанцы в Сталинграде / И. Барыкин // Волгоградская правда. -2016. -№ 101. ℂ. 4.
- 5. **Башлыкова Т.** Письма с фронта / Т. Башлыкова // Отчий край. 2003. № 1. С. 92–94.
- В фондах архивного отдела администрации Среднеахтубинского района хранится папка "Переписка Среднепогроменского сельсовета с фронтом, 1943 год". В ней 136 писем красноармейцев с различных фронтов и воинских частей.
- 6. **Белов** Д. Сталинград это совершенно исключительный случай / Д. Белов // Родина. 2013. № 1. С. 78–80.
 - О Сталинградской битве.
- 7. **Белоусова Н.** Сталинградская броня / Н. Белоусова // Волгоградская правда. 2016. № 78. С. 5.
- О танках, которые выпускал Сталинградский Тракторный завод.
- 8. **Берновская И.** "Гавроши" Сталинграда: Волгоградский режиссер снимает фильм о трагедии и героизме мирных жителей города на

Волге / И. Берновская // Грани культуры. – 2020. – янв. (№ 2). – С. 4.

О съемках в Волгограде полнометражного художественного фильма "Защитники Сталинграда".

9. **Берновская И.** Дом солдатской славы. / И. Берновская // Грани культуры. – 2020. – февр.(№ 3). – С. 3.

О премьере фильма Константина Шутова "Дом солдатской славы Сталинграда".

- Бобиченко М. Тайная роль шестьдесят второй / М. Бобиченко // Отчий край. 2003. № 2. С. 83–86.
 Поиск истины.
- 11. **Бондарева О.** Красноармеец Чалахешашвили, пулеметчик Надежкин / О. Бондарева // Волгоградская правда. 2016. № 13. С. 8—9.

О найденных останках двух солдат, павших на сталинградской земле.

12. **Буранок С.** Русские готовы защищать Сталинград с таким же упорством, как и Москву… / С. Буранок // Родина. — 2013. — № 1. — С. 75—77.

Начало великой битвы в прессе США.

- 13. **Вашкау Н.** Но вышло совсем не так, как мы думали : письма немецких солдат из Сталинграда / Н. Вашкау // Родина. 2013. N_{\odot} 1. С. 66—70.
- 14. **Великие битвы Великой** Отечественной войны (1941-1945) // Детская энциклопедия Aи Φ . − 2013. − N Φ 4. − C. 1−63.
- 15. **Голубкин В.** Сталинградский универмаг / В. Голубкин // Здоровье и экология. -2020. -№ 2. C. 20–22.

Общеизвестно, что 31 января 1943 года на площади Павших Борцов была пленена часть окруженной в районе Сталинграда немецкофашистской группировки. Кульминацией этих событий стали пере-

говоры в подвале Центрального универмага, где в январе 1943 года располагался штаб 6-й немецкой армии.

- 16. **Гречухина, Ю**. Бесценная коллекция / Ю. Гречухина // Здоровье и экология. -2017. -№ 2. -C. 20–21.
- О медалях, хранящихся в коллекции фалеристики, которую собрал волгоградец А. Ф. Рябец.
- 17. **Гречухина Ю.** Гражданин Паулюс, документики предъявляем! / Ю. Гречухина // Грани культуры. 2015. № 3. С. 4.
- О сцене пленения Паулюса в историческом музее.
- 18. **Данилова Т.** Громче, музыка, играй победу! / Т. Данилова // Отчий край. 2001. № 2. С. 155–158.
- О 76-й стрелковой "духовой" дивизии генерал-майора Таварткиладзе.
- 19. **200** дней и ночей : Сталинградская битва // ОБЖ : Основы безопасности жизни. − 2013. − № 1. − С. 3–7.
- 20. **Дуров В.** Награды за Сталинград : ордена и медали за Сталинградскую битву / В. Дуров // Родина. -2013. № 1. С. 89-95.
- 21. Дымов Д. В память о подвиге / Д. Дымов // Городские вести. 2015. № 13. С. 5.

Встреча ветеранов и школьников прошла в детской библиотеке № 7 г. Волгограда.

22. **Евдокимова В.** В метре от войны / В. Евдокимова // Отчий край. – 1997. – № 2. – С. 219–223.

О том, как снимался документальный фильм о Сталинградской битве во время боевых действий.

23. **Емельяненко И.** 100-летие "Сталинградского сокола" отметили в Волгограде / И. Емельяненко // Вечерний Волгоград. — 2015. — \mathbb{N}_2 1. — С. 1.

О лётчике-бомбардировщике В. Ефремове.

- 24. **Епифанова О.** Мой брат ровесник Мамаева кургана / О. Епифанова // Здоровье и экология. 2017. № 9. С. 26–27.
 - Об открытии памятника-ансамбля «Героям Сталинградской битвы».
- 25. **Епифанова О.** Сталинградская Мадонна / О. Епифанова // Здоровье и экология. -2018. -№ 2. C. 20–21.

Немецкий пастор и врач 16-й танковой дивизии Курт Ройбер нарисовал в Сталинграде в ночь с 24 на 25 декабря 1942 года рисунок, который стал впоследствии иконой.

- 26. **Жданкина Г.** Шедевры о Сталинградской битве еще впереди / Г. Жданкина // Грани культуры. 2015. № 2. С. 4. Фильмы о Сталинградской битве.
- 27. **Железняк А.** Все для фронта, все для Победы / А. Железняк // Городские вести. 2015. № 129. С. 5.

Как работники промышленных предприятий помогали армии защищать Сталинград.

28. **Железняк А.** По законам военного времени / А. Железняк // Городские вести. -2015. - N = 40. - C. 7.

Боевая вахта работников органов госбезопасности Сталинградской области продолжалась все годы войны.

- 29. **Затямина Е**. Потомки хотят помнить / Е. Затямина // Грани культуры. 2017. апр. (\mathbb{N} 8). С. 2.
 - О подготовке к шествию "Бессмертного полка" в Волгограде.
- 30. **Здесь они свернули себе шею** // Здоровье и экология. 2017. № 12. С. 22—23.

Хроника Победы.

31. **Иванкин А. В.** В эпицентре войны / А. В. Иванкин // Отчий край. $-2013. - \mathcal{N}_2 1. - C. 8-19.$

Многие годы писатель собирал материалы для крупного произведения о Сталинградской битве. Им стал роман-хроника "Ристалище". Журнал публикует главы из этого произведения.

- 32. **Исаев А.** Сталинград. Трудное начало : о начале Сталинградской битвы / А. Исаев // Родина. -2013. № 1. С. 5-10.
- 33. **Каехтин** Д. Это нужно живым : у мемориала на Лысой горе прошла встреча с поисковикаими / Д. Каехтин // Волгоградская правда. -2017. -10 мая (№ 79). С. 8.
- 34. **Казанджан Ю.** Трагедия "Иосифа Сталина": хотели спасти, но подставили под удар / Ю. Казанджан // Вечерний Волгоград. 2018. 18 янв. (№ 2). С. 15.

Об истории парохода "Иосиф Сталин", затонувшем во время Сталинградской битвы.

- 35. **Кантур** Л. Сталинградская Мадонна / Л. Кантур // Волгоградская правда. -2016. -№ 32. C. 24.
- 36. **Кленов Г.** Сталинградское чудо / Г. Кленов // Здоровье и экология. 2018. № 1. С. 20—21.

Во время Сталинградской битвы в небе над городом многие очевидцы видели сияющее изображение Казанской иконы Божией Матери.

37. **Ключарев Г.** Сталинградская тайна / Г. Ключарев // Отчий край. – 1997. – № 1. – С. 172–176.

Отрывок из романа-эссе "Сталинградская битва".

38. **Ковалевский Р.** Они умерли, чтобы жила Германия / Р. Ковалевский // Отчий край. – 1995. – № 1. – С. 170–181.

Материалы из немецкой газеты о том, как обстояли дела в Сталинграде, и как все было в действительности.

39. Колоскова Е. Сталинград глазами фронтовых фотокорреспондентов: из собрания Российского государственного архива кинофо-

тодокументов / Е. Колоскова // Родина. – 2013. – № 4. – С. 140–145.

- 40. **"Лебедушка" прошла от Волги до Эльбы** // Волгоградская правда. 2017. 20 сент. (№ 159). С. 18–19.
- О 76-мм дивизионной пушке ЗИС-3 обр. 1942 г. № 4940 (экспонат ЦМВС Центральный музей Вооруженных сил РФ).
- 41. **Легендарный ШКАС и его конструктор** // Волгоградская правда. -2017.-4 окт. (№ 165). -C. 18-19.

В музее-панораме "Сталинградская битва" есть экспонат — 7,62-мм авиационный скорострельный пулемет системы Шпитального-Комарицкого образца 1932 г. Конструктор — Б. Г. Шпитальный. Об оружии и его создателе.

42. **Литвинов А.** В подземных штольнях Сталинграда / А. Литвинов // Волгоградская правда. — 2016. — № 91. — С. 5.

О подземных убежищах в Сталинграде во время войны.

- 43. **Литвинов А.** Герой битвы на Волге навечно вернулся к родным / А. Литвинов // Волгоградская правда. 2016. № 43. С. 3. О найденных останках героя Сталинградской битвы.
- 44. **Литвинов А.** Два города-брата, два стойких солдата / А. Литвинов // Волгоградская правда. 2016. № 20. С. 3.

Блокада Ленинграда была прорвана советскими войсками в конце января 1943 года. Вскоре была проложена железная дорога, связавшая осажденный город с "большой землей". А в марте из Ленинграда в Сталинград был отправлен эшелон, груженный техникой и оборудованием для предприятий города на Волге.

- 45. **Махров П.** Сталинград / П. Махров // Родина. 2013. № 1. С. 72—74.
- 46. **Мерзляков Р.** Состояние немецкого солдата тупое / Р. Мерзляков // Российская газета. 2016. № 74. С. 14.

Рассекреченные показания плененных под Сталинградом фашистов.

47. **Мирзоев Е.** Ни взять – ни сдать : Сталинград – не просто битва двух армий / Е. Мирзоев // Вокруг света. – 2013. – № 1. – С. 130–139.

- 48. **Насонова Н.** Три личины врага : последние дни армии Паулюса / Н. Насонова // Грани культуры. 2013. № 1/2. С. 9. Из писем немецких солдат.
- 49. **Небесные тихоходы** Сталинградской битв // Волгоградская правда. 2017. 9-10 июня (№101). С. 1, 4–5.

Об участии легендарных самолетов У-2 в Сталинградской битве.

- 50. **Никитина О.** Уходили в поход на врага : из истории партизанского движения в Сталинградской области в годы Великой Отечественной войны (1941 1943гг.) / О. Никитина // Грани культуры. $2013. \mathbb{N} \ 1/2. \mathbb{C}. \ 8.$
- 51. **Овчинникова Л.** Парты среди руин / Л. Овчинникова // Отчий край. 1995. № 4. С. 193–198.

О первых школах, которые открылись вскоре после победы в Сталинградской битве.

52. **Павлова Т.** Схватка с абвером / Т. Павлова // Отчий край. — 2008. — № 1. — С. 76—81.

Германская агентурная разведка в Сталинградской битве.

- 53. **Петрушин А.** Сталинградская баня : поезд-баня / А. Петрушин // Родина. 2013. № 4. С. 96—97.
- 54. **Под белым халатом** не видно наград // Здоровье и экология. $2015. \mathbb{N}_2 2. \mathbb{C}. 2-4.$

О медиках Сталинграда во время Великой Отечественной войны.

55. **Поздин С.** В плену на родной земле / С. Поздин // Отчий край. – 1994. – № 2. – С. 177–181.

Об одной из трагических страниц Сталинградской битвы – о судьбе

десятков тысяч советских военнопленных, погибших в фашистских лагерях на волжской земле.

- 56. **Поклонимся и не** забудем // Здоровье и экология. 2017. № 7. С. 20—21.
- 57. **Поплавская О.** Здесь воздух пахнет сталью, но это не самое страшное / О. Поплавская // Волгоградская правда. 2016. № 89. С. 10.

В музее "Память" открылась выставка писем и приказов из Сталинградского котла; в статье приводятся фрагменты писем немецких солдат, а также рассказывается о дальнейшей судьбе Паулюса и пленившего его генерала Ласкина.

58. **Поплавская О.** Как Аненербе помогла Гитлеру проиграть войну / О. Поплавская // Волгоградская правда. — 2016. — № 32. — С. 24.

Что искала в Сталинграде зондеркоманда СС 4А и почему гитлеровцы пришли зимой на Волгу в легких шинелях.

- 59. **Попов В.** Геополитика великой битвы / В. Попов // Волгоградская правда. 2018. 4 апр. (№ 37). С. 16–17.
- О значении Сталинградской битвы для нашей страны и для всего человечества.
- 60. **Руденкова И. В.** На той войне / И. В. Руденкова // Литература в школе. − 2015. − № 3. − С. 37–42.

Сталинградская битва и ее художественное отражение в романе Юрия Бондарева "Горячий снег".

61. **Савчишина А.** Родник жизни / А. Савчишина // Городские вести. – 2015. – № 101. – С. 15.

О роднике на Мамаевом Кургане, который спасал людей в дни Сталинградской битвы.

62. Смотрова Н. Н. Город-герой Волгоград / Н. Н. Смотрова //

Здоровье и экология. – 2014. – № 2. – С. 26.

- О Сталинградской битве и памятных местах с ней связанных.
- 63. **Сталинград. Август 1942-го** // Здоровье и экология. 2015. № 8. С. 2—3.
- 64. **Сталинград: тайны подземелья** // Культура. 2013. № 1. С. 6.
- О боях под землей.
- 65. Сталинградские каски и сталь для военных шлемов делали в Сталинграде // Волгоградская правда. 2016. № 25. С. 4. Об организации производства касок на "Красном Октябре".
- 66. **Стеценко Е.** Вырастут, как прежде, травы / Е. Стеценко // Отчий край. 2006. № 4. С. 181–185.

Военные письма из Еланского историко-краеведческого музея.

67. **Сухоруков С.** Символ Победы / С. Сухоруков // Городские вести. – 2015. – № 28. – С. 5.

Волгоградские школьники приняли участие в патриотической акции.

- 68. **Фолиев А.** Зенитки в Сталинграде громили танки и воевали на Волге / А. Фолиев // Волгоградская правда. 2017. № 60. С. 2–3. Об использовании зениток в Сталинградской битве.
- 69. **Фолиев А.** Наследники настоящего Человека / А. Фолиев // Волгоградская правда. 2016. № 86. С. 1, 3.

Журналисты прошли по "Тропе Маресьева" в Валдайском районе Новгородской области и посетили места, связанные с героем войны.

70. **Фолиев А.** Переводчиком Паулюса был племянник Столыпина / А. Фолиев // Волгоградская правда. — 2016. — № 16. — С. 1,6. О переводчике Паулюса Б. Д. фон Нейгардте.

71. **Фолиев А.** Советская "царь-пушка" стреляла 185 раз / А. Фолиев, А. Рябец // Волгоградская правда. — 2018. — 5 дек. (№ 141). — С. 24–25.

- В Сталинграде накануне войны создавались уникальные орудия. Самая большая отечественная пушка, исполинская гаубица, 21-метровый ствол орудия главного калибра для самых больших и мощных в мире кораблей. 12 стволов для этих орудий были изготовлены на сталинградском заводе "Баррикады". Историческая справка об изготовлении орудий.
- 72. **Фолиев А.** Сталинград отрезвил "сверхчеловеков" / А. Фолиев // Волгоградская правда. 2016. N_2 20. С. 1,4.

"Сталинградская правда" продолжает публикацию некоторых недавно рассекреченных документов 1943-1944 годов из архива УФСБ России по Волгоградской области.

- 73. Фолиев А. Сталинградками по врагу / А. Фолиев // Волгоградская правда. 2018. 5 дек. (№ 141). С. 24.
- В 1942 году на вооружение Красной Армии поступила граната РГ-42 конструкции Сергея Коршунова. Граната сразу полюбилась бойцам Красной Армии в дни битвы на Волге и получила прозвище "сталинградка".
- 74. **Фолиев А.** Сталинградская смекалка / А. Фолиев // Волгоградская правда. 2019. 16 янв. (\mathbb{N}_{2} 5). С. 22.

Как защитники города сделали "Зенитку" из колеса телеги и противотанкового ружья.

- 75. **Фолиев А.** Сталинградский мотоброневагон / А. Фолиев // Отчий край. 2017. № 4 (96). С. 238–240.
- Об использовании моторных броневых вагонов в Сталинградской битве.
- 76. **Фолиев А.** Трофейные "иномарки" из Сталинграда били врага / А. Фолиев // Волгоградская правда. 2017. № 50. С. 8–9.
- О советских самоходках, которые были созданы на базе трофейных

немецких танков, и которые участвовали в Сталинградской битве.

- 77. **Фолиев А.** Химические танки Сталинграда / А. Фолиев // Отчий край. 2005. № 3. С. 227–228.
- Об огнеметных танках, которые использовались во время Сталинградской битвы.
- 78. **Фолиев А.** Шпионы в Сталинграде / А. Фолиев // Волгоградская правда. -2016. -№ 96. С. 4.

Как ловили фашистских агентов после битвы на Волге.

79. **Фронт в тылу** врага // Волгоградская правда. — 2017. — 6 сент. (№ 152). — С. 21.

Выдержки из архивных документов о тщательной подготовке сотрудников НКВД г. Сталинграда плана на случай, если не удастся остановить наступление немцев на город (1942 г.).

- 80. **Хайрулина Н.** Легендарный сталинградский снайпер "ожил" спустя 20 лет / Н. Хайрулина // Вечерний Волгоград. 2015. № 5. С. 21.
 - О малоизвестных героях Сталинградской битвы.
- 81. **Христофоров В.** Сталинград яркой звездой будет сиять на страницах истории : о Сталинградской битве / В. Христофоров // Родина. -2013. N 1. C. 24-28.
- 82. **Цуканов А.** Рассказы фронтовиков / А. Цуканов // Отчий край. 2004. № 4. С. 125–135.

Книга рассказов фронтовиков, участников Сталинградской битвы.

- 83. **Ченцов А.** Войска НКВД в Сталинградской битве / А. Ченцов // Родина. 2013. № 4. С. 98–100.
- 84. **Шадчина В.** Первые мгновения мирной жизни / В. Шадчина // Волгоградская правда. 2016. N 18. С. 16—17.

Неизвестные кадры, сделанные советским оператором сразу после

Сталинградской битвы.

- 85. **Шеваров** Д. Помни, что я тебя любил всеми силами души моей / Д. Шеваров // Российская газета. -2015. -№ 97. -С. 38.
 - Письма с фронта поэта, погибшего в дни Сталинградской битвы.
- 86. **Якушева Т.** Пока не захоронен последний солдат / Т. Якушева // Отчий край. 2002. № 2. С. 29–34.
- О поисках погибших и без вести пропавших воинов на Сталинградской земле.
- 87. **Ясковец Г.** Миллион часов бескорыстия / Г. Ясковец // Отчий край. 2009. № 1. С. 193–199.
- О черкасовском движении по восстановлению разрушенного Сталинграда.
- 88. **Ясковец Г. А.** Память, всегда зовущая к мести врагу / Ясковец Г. А. // Здоровье и экология. 2018. № 8. С. 28—29.
 - О варварской бомбардировке Сталинграда 23 августа 1942 года.

Герои Сталинградской битвы

- 89. **Аргасцева С.** И я душой летел во дни былые / С. Аргасцева // Отчий край . 1997. № 2. С. 126–129.
- О подполковнике П. Н. Лермонтове, правнучатом племяннике великого поэта, который воевал в Сталинградской битве.
- 90. **Бессмертный гвардейцев** // Волгоградская правда. 2017. 6 сент. (№ 152). С. 16.

Выдержки из воспоминаний и размышлений бывшего командующего 62-й армии В. Чуйкова и маршала Советского Союза Георгия Жукова о 13-й гвардейской стрелковой дивизии генерала А. Родимцева.

91. **Бесплеменнова Н.** Железный ветер бил им в лицо... : / Н. Бесплеменнова // Грани культуры. -2013. - N 1/2. - C. 8.

- О подвиге героя Сталинградской битвы Николая Сердюкова.
- 92. **Боевая работа Александра** Покликушкина // Волгоградская правда. 2017. 6 сент. (№ 152). С. 18.
- О жизни и судьбе летчика, Герое Советского Союза А. В. Покликушкине.
- 93. **Бобиченко М.** Главный свидетель главного сражения / М. Бобиченко // Отчий край. -2004. -№ 4. C. 227–230.
- О маршале А. М. Василевском и его роли в Сталинградской битве.
- 94. **В одном ряду с** героями // Грани культуры. 2017. Октябрь (№ 19). С. 2.
- О подвиге Якова Петровича Потапова, спасшего Сталинград в августе 1942 г. от химического отравления.
- 95. **Волгоград хранит до** конца веков 200 тысяч сибиряков // Зона риска. -2013. -№ 2. C. 21–28.
- Очерк об Иване Яковлевиче Гончарове, его подвигах в Сталинградском "котле" и его "сражении" за создание на Волгоградской земле памятника героям-новосибирцам.
- 96. **Вразова** Д. В тени памяти / Д. Вразова // Отчий край. 2012. № 3. С. 134—139.
 - О защитниках Дома Павлова.
- 97. **Вразова** Д. Летчик от Бога Владимир Микоян / Д. Вразова // Отчий край. 2009. № 1. С. 210–216.
- О герое ВОВ, летчике, участнике Сталинградской битвы Владимире Микояне.
- 98. **Гаврилова А.** Мамаев курган стал судьбой / А. Гаврилова // Волгоградская правда. -2016. № 34. С. 3.
 - О ветеране, защитнике Сталинграда Мазнице Н. Т.
 - 99. Гордеев Г. Звезда Василия Зайцева / Г. Гордеев // Отчий край.

 $-2005. - N_{2} 2. - C. 229-230.$

- О выдающемся снайпере, герое Сталинградской битвы и почетном гражданине Волгограда.
- 100. Даллакян Г. Иное решение великого полководца / Г. Даллакян // Волгоградская правда. 2013. № 19. С. 7.
- Об участии маршала Георгия Константиновича Жукова в Сталинградской битве.
- 101. Данилова Т. Громче, музыка, играй победу! / Т. Данилова // Отчий край. 2001. № 2. С. 155–158.
- О 76-й стрелковой "духовой" дивизии генерал-майора Таварткиладзе.
- 102. Две мечты Василия Зайцева // Волгоградская правда. 2017. № 50. С. 4.
 - О легендарном снайпере, герое Сталинградской битвы.
- 103. Дмитриева О. Герой-бронебойщик Илья Каплунов : герой Сталинградской битвы / О. Дмитриева // Родина. 2013. № 1. С. 86—88.
- 104. Добрушин А. Генералы Сталинграда / А. Добрушин // Здоровье и экология. 2017. № 11. С. 18—19.
- Многие советские генералы, воевавшие в Сталинграде в 1942 году, оставили глубокий след в памяти людей, как мужественные и талантливые военачальники. Среди них коренной москвич, но всем сердцем любивший город-герой на Волге, Алексей Сергеевич Желтов.
- 105. Д**обрушин А.** Кавалерист Великой Отечественной / А. Добрушин //Здоровье и экология. 2018. № 3. С. 24—25.
 - Об отважном кавалеристе Петре Порфирьевиче Брикеле.
- 106. Добрушин А. Сталинградская сирень / А. Добрушин // Здоровье и экология. -2016. № 2. С. 18-19.

Рассказ о полковнике Д. С. Добрушине, ветеране ВОВ, почетном гражданине г. Калач-на-Дону.

107. Добрушин А. Улица имени моего отца / А. Добрушин // Здоровье и экология. — 2018. — № 11. — С. 28.

К 70-летию Великой Победы в Волгограде появились пять новых улиц, носящих имена защитников Сталинграда. Среди них и улица имени Давида Добрушина.

108. **Ермаков А.** Знаковый месяц – февраль / А. Ермаков // Отчий край. – 2002. – № 3. – С. 101–108.

О маршале В. И. Чуйкове, выдающемся полководце ВОВ и Сталинградской битвы.

109. **Железняк А.** По законам военного времени / А. Железняк // Городские вести. -2015. -№ 40. - C. 7.

Боевая вахта работников органов госбезопасности Сталинградской области продолжалась все годы войны.

110. **Железняк А.** Товарищ фельдшер и боец / А. Железняк // Городские вести. – 2015. – № 112. – С. 5.

Путь к победе у 18-летнего бойца Ивана Тараканова начался у реки Царица.

111. **Зайцев В.** На дунайской переправе / В. Зайцев // Отчий край. – 2006. – № 2. – С. 210–212.

Об участнике Сталинградской битвы М. П. Шустове.

112. **"Или умру в Сталинграде**, или отстою его..." // Волгоградская правда. – 2017. – 6 сент. (№ 152). – С. 18.

О генерал-лейтенанте В. Чуйкове и о 62-й армии, которой он командовал.

113. Испанская грусть над русской Волгой / А. Фолиев. — (Военно-историческое приложение газеты "Волгоградская правда".) // Волгоградская правда. — 2017. — 6 сент. (\mathbb{N} 152). — С. 15.

Об участнике Сталинградской битвы Герое Советского Союза Рубене Ибаррури.

- 114. **"Катюши" на гусеничном ходу** // Волгоградская правда. 2017. 4 окт. (№ 165). С. 18—19.
- О 19-м гвардейском минометном полке, который воевал на уни-кальных реактивных установках БМ-8-24.
- 115. **Козлов А.** В небе над Малой Ивановкой / А. Козлов // Городские вести. 2015. № 105. С. 5.

Земляки не зря называют полковника Козлова живой легендой Великой Отечественной войны.

- 116. **Командующий Сталинградским фронтом** // Отчий край. 2017. № 4 (96). С. 5—8.
- Об Андрее Ивановиче Ерёменко.
- 117. **Коробков Г.** Подвиг чекистов / Г. Коробков // Отчий край. $2005. \mathbb{N} \cdot 4. \mathbb{C}.\ 232-235.$
 - О подвиге чекистов во время Сталинградской битвы.
- 118. **Королев В.** Крымский хан против аристократов / В. Королев // Волгоградская правда. -2017. -№ 55. C. 4.

О герое ВОВ сражавшемся в небе Сталинграда.

119. **Котова И.** Легендарный маршал / И. Котова // Грани культуры. $-2015. - \cancel{N} 21. - C. 6.$

О выдающемся полководце, Герое Советского Союза Рокоссовском К. К.

120. **Кулешова Е.** Пример служения Родине / Е. Кулешова // Городские вести. -2015. -№ 4. - C. 4.

Георгий Захаров герой Сталинградской битвы отмечает 95-летний юбилей.

121. Ларин Л. Последний поход адмирала / Л. Ларин // Отчий

край. – 1997. – № 1. – С. 46–50.

О контр-адмирале Волжской Военной Флотилии Хорошхине Б. В.

- 122. **Легендарные связисты Сталинградской** битвы // Волгоградская правда. -2017. -4 окт. (№ 165). С. 16–17.
- О связистах: М. Путилове, В. Титаеве, В. Калашникове.
- 123. **Литвинов А.** Архитектор Сталинградской победы / А. Литвинов // Волгоградская правда. 2017. № 36. С. 4–5.

О роли маршала А. М. Василевского в Сталинградской битве.

- 124. **Литвинов А.** Герой одной страны и двух народов / А. Литвинов // Волгоградская правда. 2016. № 58. С. 4.
- О герое Сталинградской битвы Шляхтурове П.
- 125. **Литвинов А.** Дважды подбитый, трижды похороненный / А. Литвинов // Волгоградская правда. 2016. № 58. С. 3.
- О летчике, герое Великой Отечественной войны Быстрых Б., воевавшем в Сталинграде.
- 126. **Литвинов А.** Жизнь, ставшая уроком мужества / А. Литвинов // Волгоградская правда. -2016. -№ 30. C. 1,3
 - О ветеране Сталинградской битвы Анатолии Козлове.
- 127. **Литвинов В.** Жил в слободе знаменитый генерал / В. Литвинов // Отчий край. -1996. -№ 1. C. 50–53.
 - О Герое Советского Союза генерал-полковнике А. И. Родимцеве.
- 128. **Литвинов А.** Командир рекордной роты / А. Литвинов // Волгоградская правда. -2017. -№ 70. C. 4-5.
- О выдающемся советском танкисте Павлове С. М., воевавшем за Сталинград.
- 129. **Литвинов А.** О чем напомнил экспонат / А. Литвинов // Волгоградская правда. -2017. -№ 75. C. 4-5.

Об участнике ВОВ и Сталинградской битвы Слобожанине В. Р.

- 130. **Литвинов А.** Он наводил ужас на врага под Сталинградом / А. Литвинов // Волгоградская правда. -2016. -№ 48. C. 4.
 - О подвиге комбрига Григория Прованова под Сталинградом.
- 131. **Литвинов А.** Он считал своим домом Мамаев курган / А. Литвинов // Волгоградская правда. 2017. № 50. С. 4—5.
 - О летчике-истребителе Батурине А. Г. защитнике Сталинграда.
- 132. **Литвинов А.** Первым врывался в окопы врага / А. Литвинов // Волгоградская правда. -2017. -№ 70. C. 5.
 - О Ястребове В. П. Герое Советского Союза, участнике ВОВ.
- 133. **Литвинов А.** Провода, словно нервы войны / А. Литвинов // Волгоградская правда. -2016. -№ 10. C. 4.
- О героях-связистах, обеспечивавших связь на фронте во время Сталинградской битвы.
- 134. **Литвинов А.** Сохраним Сталинград в своем сердце / А. Литвинов // Волгоградская правда. -2016. -№ 25. C. 3.
 - О Петре Михалицыне ветеране ВОВ.
- 135. **Литвинов А.** Сраженья во сне и наяву / А. Литвинов // Областные вести. -2015. -№ 4. -ℂ. 7.
- Об участнике обороны Сталинграда С. Рыбникове.
- 136. **Литвинов А.** Сын 34-го стрелкового полка / А. Литвинов // Волгоградская правда. -2017. -№ 36. C. 4.
- О Бурковском О. Л. участнике ВОВ, герое Сталинградской битвы.
- 137. **Литвинов А.** Сталинградский калмык стал героем под Псковом / А. Литвинов // Волгоградская правда. 2016. № 86. С. 4. О подвиге калмыка родом из Сталинграда.
- 138. **Меринов А. П.** Поклон мужеству / А. П. Меринов // Здоровье и экология. -2018. -№ 3. C. 2-4.
 - О военных медиках в Сталинградской битве.

- 139. **Мирзоян С.** Сталинград начало победы / С. Мирзоян // Отчий край. 2003. № 1. С. 173–188.
 - Об участниках Сталинградской битвы.
- 140. **Найти награду для героя** // Волгоградская правда. 2017. № 50. С. 4.
 - О командире кавалерийского полка, погибшем смертью храбрых.
- 141. **Подвиг Родимцева** // Волгоградская правда. 2017. 6 сент. (№ 152). С. 17.
- О 13-й гвардейской стрелковой дивизии и ее командире Герое Советского Союза, участнике Сталинградской битвы А. И. Родимцеве.
- 142. **Подрывник машины боевой** // Волгоградская правда. 2017. 5-6 мая (№ 78). С. 4.

Иван Прохорович Мальцев служил в реактивной артилерии ("Катюши") и участвовал в Сталинградской битве.

- 143. **Поляков М.** Батарея Голубева / М. Поляков // Отчий край. 2005. № 4. С. 191—196.
 - О подвиге батареи Голубева в Сталинграде.
- 144. **Почему Яков Павлов** отказался переехать в Волгоград? // Вечерний Волгоград. 2017. 5 окт. (№ 39). С. 19.
 - О герое Сталинградской битвы Якове Павлове.
- 145. **Проскурякова Т.** Участник битвы на Волге Николай Проскуряков : "Старости спуску не даю...": / Т. Проскурякова // Волгоградская правда. 2016. $N \ge 82$. С. 6.
 - О ветеране ВОВ, герое Сталинградской битвы.
- 146. **Рожкова А.** В руинах раскаленный Сталинград, и бой ведут Родимцева гвардейцы... / А. Рожкова // Грани Культуры. 2020. март (\mathbb{N}_2 6). С. 22.
- О дважды Герое Советского Союза, генерале-полковнике Александре Ильиче Родимцеве.

- 147. **Савчишина А.** На всю жизнь влюбился в танк / А. Савчишина // Городские вести. -2015. № 3. С. 5.
 - О нашем земляке Антоне Дмитриевиче Букине.
- 148. **Савчишина А.** На огневых позициях / А. Савчишина // Городские вести. -2015. № 76. С. 7.
- О ветеране Великой Отечественной войны М. Серебрякове.
- 149. **Савчишина А.** На переднем крае и в тылу врага / А. Савчишина // Городские вести. -2014. № 58. С. 7.

Так воевал наш земляк Станислав Рудник, пройдя фронтовыми дорогами от Сталинграда до Праги.

- 150. **Савчишина А.** Наследство Петра Гончарова / А. Савчишина // Городские вести. 2015. № 126. С. 6.
- О фронтовой судьбе Героя Советского Союза.
- 151. **Савчишина А.** Сталинград научил : Не отступать! / А. Савчишина // Городские вести. -2014. -№ 135. С. 20.
- О ветеране Великой Отечественной войны, участнике Сталинградской битвы полковнике Анатолии Козлове.
- 152. **Савчишина А.** Трудный путь от Волги до Одера / А. Савчишина // Городские вести. -2015. -№ 38. C. 5.

Наш земляк, ветеран Великой Отечественной войны, стал первым почетным гражданином белорусского города Светлогорска.

- 153. **Савчишина А.** Человек с биографией / А. Савчишина // Городские вести. -2015. -№ 79. C. 7.
- О ветеране ВОВ Позднякове И., который заслужил 5 орденов и 3 медали.
- 154. **Силантьева Н.** Комендант Сталинграда / Н. Силантьева // Отчий край. -2015. -№ 4. C. 80–86.
- О коменданте Сталинграда и его мужестве во время Сталинградской битвы.

- 155. **Синякин С.** Белые перчатки «генерала Штурма» / С. Синякин // Отчий край. 2020. № 1 (105). С. 10–18.
 - О командующем 62-й (8-й гвардейской) армией В. И. Чуйкове.
- 156. **Смирнов В.** Как было... / В. Смирнов // Отчий край. 2002. № 4. С. 205—213.
- О судьбе младшего лейтенанта Михаила Алексеева, который стал летописцем Сталинградской битвы.
- 157. Стерлигова Н. Сталинградец Франц Замечник / Н. Стерлигова // Отчий край. 2004. № 2. С. 213–216.
- Об участнике ВОВ с необыкновенным именем Франц Фердинандович Замечник.
- 158. **Сысоев М.** Бой длиною в жизнь / М. Сысоев // Отчий край. 1995. № 4. С. 80–85.
 - О генерале М. С. Шумилове, 64-й армии и Сталинградской битве.
- 159. **Талалин Е.** На острове Людникова / Е. Талалин // Здоровье и экология. 2015. № 8. С. 24–25.
- О ветеране Великой Отечественной войны, защитнике Сталинграда.
- 160. **Толкаченко М**. За голову Пассара гитлеровцы назначили награду в 100 тыс. рейхсмарок / М. Толкаченко // Вечерний Волгоград. -2017. -12 окт. (№ 40). -C. 19.
 - О герое Сталинградской битвы Максиме Пассаре.
- 161. **Фолиев А.** No passaran! В небе над Волгой / А. Фолиев // Волгоградская правда. -2017. № 55. C. 4-5.
 - О летчике-испанце, сражавшемся в Сталинградской битве.
- 162. **Фолиев А.** Герой Сталинграда танкист Николай Андреев / А. Фолиев // Волгоградская правда. 2017. № 65. С. 6–7.
- О Герое Советского Союза, танкисте.
- 163. Фолиев А. Гроза фашистов / А. Фолиев // Волгоградская

правда. – 2017. – 6 сент. (№ 152). – С. 16.

Об участнике Сталинградской битвы, снайпере Максиме Пассар.

- 164. **Фолиев А.** Два воздушных тарана Ивана Мещерякова / А. Фолиев // Волгоградская правда. 2016. № 5. С. 1–3.
- О летчике, герое Советского Союза и его подвиге.
- 165. **Фолиев А.** Десантник № 1 / А. Фолиев // Волгоградская правда. -2019. -16 янв. (№ 5). С. 21.
- О Герое Советского Союза, родоначальнике воздушно-десантных войск, генерале Армии Василии Маргелове.
- 166. **Фолиев А.** Как испанец и русский взяли в плен фашистских разведчиков / А. Фолиев // Волгоградская правда. 2016. № 20. С. 1,3.

Многие считают, что в Сталинградской битве участвовал только один испанец — Рубен Руис Ибаррури, получивший посмертно звание Героя Советского Союза. Между тем еще в 1977 году в СССР вышла книга воспоминаний испанского летчика Ф. Мероньо "И снова в бой".

- 167. **Фолиев А.** Красноярский Маресьев стал Героем Советского Союза в Сталинграде / А. Фолиев // Волгоградская правда. 2016. N_2 43. С. 1,4.
 - О летчике-герое Сталинградской битвы.
- 168. **Фолиев А.** Мастер глубоких рейдов / А. Фолиев // Волгоградская правда. -2016. -№ 96. С. 4.

Петр Белик стал Героем в Сталинграде после дерзкой вылазки в тыл.

169. **Фолиев А.** О судьбе человека с фронтового фото / А. Фолиев / // Волгоградская правда. — 2019. — 5 февр. (№ 11). — С. 8—9.

Об участнике Сталинградской битвы, старшине медицинской службы Григории Иванютине, который в боях на Сталинградском фронте с 3 по 6 сентября вынес с поля боя 56 рененных. Именно в это время

его и сфотографировал фотокорреспондент Лазарев.

170. **Фолиев А.** Последний бой генерала Качалова / А. Фолиев // Волгоградская правда. — 2016. — \mathbb{N} 16. — С. 1,4.

О нашем земляке, уроженце р.п. Городище генерал-лейтенанте Владимире Качалове.

171. **Фолиев А.** Поэт и командир батальона / А. Фолиев // Волгоградская правда. -2017. - N = 50. - C. 8 = 9.

О поэте и писателе – фронтовике, участнике Сталинградской битвы.

- 172. **Фолиев А.** Своей жизнью мы обязаны им / А. Фолиев // Волгоградская правда. -2019.-30 янв.-5 февр. (№ 11). С. 8–9.
- Об участнике Сталинградской битвы, Герое Советского Союза Петрищеве Василии.
- 173. **Фолиев А.** Сталинградские дни и ночи Ивана Метелева / А. Фолиев // Волгоградская правда. 2020. 16-22 янв. (№4). С. 27.

О защитнике Мамаева кургана Иване Ивановиче Метелеве, командире 1047-го стрелкового полка. За бои в Сталинграде был награжден орденами Красной Звезды и Красного Знамени.

- 174. **Фолиев А.** Сталинградский счет танкиста Хазова / А. Фолиев // Волгоградская правда. -2016. -№ 101. C. 4.
- О советском асе-танкисте, который участвовал в Сталинградской битве.
- 175. **Фолиев А.** Степан, сын Анастаса / А. Фолиев // Волгоградская правда. 2017. № 55. С. 4–5.
- О выдающемся летчике, сражавшемся в небе Сталинграда, сыне Анастаса Микояна.
- 176. **Фолиев А.** Сын трех народов /А. Фолиев // Волгоградская правда. -2016. N = 86. C. 4.
 - О летчике, воевавшем в Сталинграде.

- 177. **Фолиев, А**. Воспитанник Качи, защищавший небо Сталинграда / А. Фолиев // Волгоградская правда. 2017. 20 сент. (№ 159). С. 16.
 - Об участнике Сталинградской битвы, летчике В. А. Микоян.
- 178. **Фолиев**, **А**. Гроза фашистов / А. Фолиев // Волгоградская правда. 2017. 6 сент. (№ 152). С. 16.
- Об участнике-герое Сталинградской битвы, снайпере Максиме Пассар.
- 179. **Хайрулина Н.** Имена на карте : гроза фашистов Анатолий Чехов / Н. Хайрулина // Вечерний Волгоград. 2019. № 27. С. 15. О Герое Советского Союза Анатолии Чехове.
- 180. **Ханымамедов Э.** Сталинградский счет снайпера Хужматова / Э. Ханымамедов // Волгоградская правда. 2016. № 25. С. 3.

Одним из "соперников" знаменитого снайпера Василия Зайцева в соревновании за уничтожение фашистов был во время Сталинградской битвы узбек Хаит Хужматов.

- 181. **Цветков В.** Всегда в строю / В. Цветков // Волгоградская правда. 2017. № 70. С. 6–7.
 - О ветеране, герое ВОВ.
- 182. **Чернявская** Л. Венок для Рубена / Л. Чернявская // Отчий край. -2003. № 1. C. 80–84.
 - Об испанце гвардии капитане Советской Армии Рубене Ибаррури.
- 183. **Шагнул в бессмертие** живым факелом // Волгоградская правда. -2017. -4 окт. (№ 165). С. 16.
- О бессмертном подвиге М. Паникахи в боях за Сталинград (2 окт. 1942 г.).
- 184. **Ясковец Г.** Переправа, переправа... / Г. Ясковец // Отчий край. 2003. № 1. С. 65–68.
- О тех, кто защищал Сталинград.

Подвиг на все времена

- 185. **Барыкин И.** Полосатые дьяволы / И. Барыкин // Отчий край. 2005. № 1. С. 226–228.
- О сражении за элеватор морских пехотинцев из 92-й отдельной стрелковой бригады.
- 186. **Башлыкова Т.** Отзвуки войны / Т. Башлыкова // Отчий край. -2007. № 2. C. 229–231.
 - О боях на волжских переправах в годы ВОВ.
- 187. **Битва за Сталингра**д // Грани культуры. 2017. авг. (№ 15). С. 5.
- 188. **Бутов Ю.** Вернуть стране героев / Ю. Бутов // Городские вести. -2016. № 16. С. 12.
- Об участниках самых кровопролитных в Сталинградской битве боев в окрестностях хутора Буерак-Поповский под Серафимовичем.
- 189. **Вержба М.** Герой без награды / М. Вержба // Волгоградская правда. 2019. 6-12 февр. (№ 14). С. 25.
- О 91-й танковой бригаде, сражавшейся и погибшей на подступах к Сталинграду в январе 1943 года. Всем танкистам посмертно, кроме поволжского немца Феодосия Гануса, были присвоены звания Герой Советского Союза. Лишь годы спустя сержанту Ганусу посмертно присвоено звание Героя России.
- 190. **Вержба М.** "Зимняя гроза" под Сталинградом / М. Вержба // Волгоградская правда. 2019. 30 янв. 5 февр. (№ 11). С. 6.
- О разгроме фашистских самолетов, стоявших на аэродроме близ станицы Тацинской. Задачу выполнил 24-й танковый корпус под командованием генерал-майора Василия Бадановна. Таким образом, предотвратили наступление Манштейна.

- 191. Залесский К. "Судьба Кавказа решится под Сталинградом": битва на Волге и психология Гитлера / К. Залесский // Родина. $2013. \mathbb{N} \ 1. \mathbb{C}. \ 11-14.$
- 192. **Конотопова Л.** Прикоснись к подвигу / Л. Конотопова // Отчий край. -2002. -№ 1. C. 158–162.
- О подвиге 37-й гвардейской дивизии, насмерть стоявшей за Сталинградский тракторный завод.
- 193. **Любименко А**. Сибиряки, которые стояли насмерть / А. Любименко, А. Фолиев // Волгоградская правда. 2017. 23 августа (№ 144). С. 18,19.

Свой смертный бой приняли бойцы-сибиряки 126 стрелковой дивизии в районе станции Абганерово.

194. **Любименко, А**. Сталинградские панфиловцы / А. Любименко, А. Фолиев // Волгоградская правда. – 2017. – 23 августа (№ 144). – С. 18,19.

Стрелковый взвод младшего лейтенанта Василия Кочеткова повторил подвиг 28 панфиловцев под станицей Сиротинской.

- 195. **Новиченков В.** В боях за город / В. Новиченков // Отчий край. -2008. № 1. C. 214–228.
 - О Сталинградской битве.
- 196. **Полухина О.** Зенитчики вели огонь прямой наводкой / О. Полухина // Волгоградская правда. -2016. -№ 73. C. 4.

О подвиге зенитной батареи, участвовавшей в боях на Волге и отражавшей атаки немецких танков.

- 197. **Поплавская О.** Тайная ставка Сталина и подземная битва / О. Поплавская // Волгоградская правда. 2016. № 13. С. 7. О неизвестных фактах битвы на Волге.
- 198. **Приказчикова Т.** Клятва у высоты 82,6 / Т. Приказчикова // Волгоградская правда. 2016. N 48. С. 4.

Бойцы курсантских полков бились на Волге до последнего вздоха.

199. **Прокурова Н.** Жалею, что рано умер / Н. Прокурова // Отчий край. – 1997. – № 1. – С. 205–208.

О подвиге 10-й дивизии войск НКВД, защищавшей Сталинград.

200. **Свастика над Волгой** // Волгоградская правда. — 2017. — 23 августа (№ 144). — С. 15,16.

Страшная бомбардировка 23 августа 1942 года. Фаты и цифры.

- 201. Сталинград: тайны подземелья: о боях под землей // Культура. -2013. -№ 1. C. 6.
- 202. **Суржик Д.** Котел возмездия / Д. Суржик // Свой. 2015. № 5. С. 10–13.
- О боях в Сталинграде 1942-1943 гг.
- 203. **Тимофеев В.** Клетский плацдарм / В. Тимофеев // Отчий край. -2005. № 1. C. 175–188.
 - О военно-стратегическом значении Клетского плацдарма.
- 204. **Фолиев А.** Они называли себя сталинградцами / А. Фолиев // Волгоградская правда. -2016. № 43. С. 4.

В битве на Волге героически сражались уроженцы Смоленщины.

- 205. **Фолиев А.** Первые в мире ракетные катера вели огонь с Волги / А. Фолиев // Волгоградская правда. 2017. № 65. С. 6—7.
- Об участии ракетных катеров в битве на Волге.
- 206. **Фолиев А.** Полк прорыва / А. Фолиев // Отчий край. Волгоград, 2017. № 4. С. 235–238.
- О 5-м Гвардейском отдельном танковом полке прорыва (отпп), прославившемся в боях за Сталинград.
- 207. **Чекунов Г.** Малая излучина Дона / Г. Чекунов // Отчий край. -2015. № 2. C. 157–160.

О боях, которые проходили на территории Донской излучины.

 \cdots

- 208. **Черников В**. Героический маршрут бронепоездов / В. Черников // Волгоградская правда. 2020. 16-22 янв. (№4). С. 24—25. Новые факты и свидетельства об участии бронепоездов 28-го отдельного дивизиона в Сталинградской битве.
- 209. **Черников В.** Сталинградский бронепоезд / В. Черников // Волгоградская правда. 2019. 7-13 нояб. (№ 128). С. 26—27. Об участии и роли дивизионов бронепоездов в Сталинградской битве.
- 210. **Ясковец Г.** Миллион часов бескорыстия / Г. Ясковец // Отчий край. -2009. -№ 1. C. 193–199.
- О черкасовском движении по восстановлению разрушенного Сталинграда.
- 211. **Ясковец Г.** На высоте у хутора Шохино / Г. Ясковец // Отчий край. -2008. -№ 3. С. 76–81. О боях под Сталинградом.
- 212. **Яшин А.** Возвращение БК-13 / А. Яшин // Отчий край. 1998. № 1. С. 180—185.

Материал о боевых действиях моряков Волжской военной флотилии в годы BOB.

Защитницы Сталинграда (женщины на войне)

- 213. **Барыкин И.** Марийка-Ежик / И. Барыкин // Отчий край. 2003. № 2. С. 87–88.
 - О ветеране ВОВ М. Ф. Лапиной.
- 214. **Беспальцева Г.** Не в оправдание несбывшегося / Г. Беспальцева // Отчий край. -2001. -№ 2. C. 159–163.

- О ветеране ВОВ А. И. Бубновой.
- 215. **Волжский Б.** Из убитого поколения / Б. Волжский // Отчий край. 2003. № 2. С. 165–170.
- О Гуле Королёвой.
- 216. **Волохова Т.** Фронтовая сестра / Т. Волохова // Городские вести. -2015. -№ 95. С. 10.
- Об участнице Великой Отечественной войны Л. Т. Челышевой.
- 217. **Герасимов В.** Место захоронения не указано / В. Герасимов // Отчий край. 1998. № 1. С. 216—220.
- О Марии Барсуковой участнице ВОВ.
- 218. **Горкушенко 3. В.** Горжусь, что прошла этот путь в легендарной 62-й Армии / 3. В. Горкушенко // Здоровье и экология. 2015. \mathbb{N}_{2} 6. С. 3.
- 219. **Давыдова А.** Защитницы / А. Давыдова // Грани культуры. 2015. № 21. С. 11.
- О девушках-комсомолках периода Великой Отечественной войны, защищавших Сталинград.
- 220. **Зайцева В.** Завидная биография / В. Зайцева, Л. Кожокарь // Здоровье и экология. 2020. № 2. С. 18—19.
- О фотокорреспонденте журнала "Фронтовая иллюстрация" Галине Захаровне Санько.
- 221. **Иченская М**. Шура, Шурочка, Александра... / М. Иченская // Отчий край. 2017. № 4 (96). С. 227—229.
- О защитницах Сталинграда зенитчицах Александре Родионовой и Раисе Алексеевой, погибших на Мамаевом кургане.
- 222. **Литвинов А.** Сестренка танкового батальона / А. Литвинов // Волгоградская правда. 2020. 16-22 янв. (\mathbb{N} 24). С. 22—23.
 - Об участнице Сталинградской битвы, медсестре Валентине Ануф-

риевне Чумаченко.

- 223. **Литвинов А.** Сталинград Зины-кучеряшки / А. Литвинов // Волгоградская правда. 2016. № 39. С. 5.
- 224. **Николаенко Е.** Таечка / Е. Николаенко // Отчий край. 2010. № 2. С. 124—132.
- О ветеране Великой Отечественной войне Таисии Викторовне Евстратовой.
- 225. **Павшук В.** Сестренка из санроты / В. Павшук // Грани культуры. -2015. -№ 4. -ℂ. 7.
- О студентке-первокурснице сталинградского медицинского техникума Зинаиде Лукониной.
- 226. **Першанин В.** Боец милосердия / В. Першанин // Отчий край. 2015. № 1. С. 133–144.
- 227. **Погасий Л. И.** Воспоминания не потускнеют / Л. И. Погасий // Здоровье и экология. -2015. -№ 4. C. 2-3.
- 228. **Простота милосердия** // Здоровье и экология. 2015. № 6. С. 2.
 - О работе врача Марии Зайцевой во время Сталинградской битвы.
- 229. **Савчишина А.** Вагон милосердия / А. Савчишина // Городские вести. -2015. -№ 5. ℂ. 6.
- О старшем сержанте медслужбы Нине Елизаровой.
- 230. **Савчишина А.** И с легкоранеными тяжело / А. Савчишина // Городские вести. 2015. № 137. С. 5.
- О защитнице Сталинграда медсестре Зое Кабановой.
- 231. **Савчишина А.** Разведчица из Сталинграда / А. Савчишина // Городские вести. -2015. -№ 82. -С. 7.
- Санинструктор Нина Чеснокова спасала раненых и добывала раз-

ведданные в тылу врага.

232. **Фолиев А.** Женские лица войны / А. Фолиев // Волгоградская правда. – 2016. – № 39. – С. 6.

Участницы битвы на Волге овладели чисто "мужскими" воинскими профессиями танкиста и летчика.

- 233. **Фолиев А.** Сталинградское небо защищали девушки / А. Фолиев // Волгоградская правда. -2016. -№ 39. C. 6.
 - О женщинах-летчицах, защищавших небо Сталинграда.
- 234. **Фолиев А.** Танкистка Женя / А. Фолиев // Волгоградская правда. -2017. N = 36. C. 5.
- 235. **Чужой близкий человек** // Здоровье и экология. 2015. № 3. С. 2.
- О медсестре М. И. Резниковой-Коваленко участнице Сталинградской битвы.
- 236. **Щепотько М.** Как Гаврош на баррикадах / М. Щепотько // Городские вести. 2015. № 123. С. 6.

О нашей землячке, бывшей узнице фашистских лагерей, которая узнала о Победе под Сталинградом от простых немцев.

Война глазами детей

- 237. **Аникеева** Г. В сердце мамином горе бездонное / Г. Аникеева // Областные вести. -2015. -№ 18. С. 2. Дети сироты в ВОВ.
- 238. **Бальцевич Е.** Глазами ребенка / Е. Бальцевич // Отчий край. 2006. № 2. С. 151–160.
- 239. **Вразова Д.** Ваня Федоров, юный артиллерист / Д. Вразова // Отчий край. 2010. № 2. С. 232–234.

- О юном герое-артиллеристе Ване Федорове, воевавшем под Сталинградом.
- 240. **Егина Л.** Рожденная под бомбежками / Л. Егина // Российская газета. 2016. № 101. С. 19.

Коренная волгоградка рассказала, как выживали в Сталинграде женщины и дети.

- 241. **Желтова Л.** Геннадий Сталинградович и другие / Л. Желтова // Отчий край. 1998. № 1. С. 202—205. Дети в ВОВ.
- 242. **Злобина М.** Сталинградский ад августа 1943-го глазами ребенка / М. Злобина // Волгоградская правда. 2016. № 34. С. 4. О жительнице Сталинграда, которая ребенком пережила войну.
- 243. **Ершов С.** Тринадцатилетний солдат / С. Ершов // Областные вести. 2015. № 18. С. 2.

О коренном волгоградце Владимире Константиновиче Шустове.

- 244. **Литвинов А.** Смерть была на каждом шагу... / А. Литвинов // Волгоградская правда. 2020. 30 янв.-5 февр. (№ 10). С. 23. Об уроженке г. Сталинграда, участнице Сталинградской битвы Галине Алексеевне Марказиновой.
- 245. **Нефедова В.** Узнаешь меня по самой радостной улыбке / В. Нефедова // Отчий край. 1998. № 1. С. 196—201. О детях военного Сталинграда.
- 246. **Павлов В.** У самого края / В. Павлов // Отчий край. 2002. № 4. С. 192—195.

Воспоминания о детстве, прошедшем в военном Сталинграде.

247. **Савчишина А.** За Родину, за Сталинград, и за сестру Лиду / А. Савчишина // Городские вести. – 2015. – № 91. – С. 5.

О нашей землячке Галине Марказиновой, встретившей войну в 13-

летнем возрасте.

- 248. **Савчишина А.** После школы на войну / А. Савчишина // Городские вести. -2015. -№ 21. С. 3.
- О боевом пути медсестры Валентины Чумаченко.
- 249. **Савчишина А.** Рядом с войной / А. Савчишина // Городские вести. 2015. № 11. С. 5.

Пятнадцатилетние подростки отдавали все силы, работая для фронта.

- 250. **Савчишина А.** Сын полка / А. Савчишина // Городские вести. 2015. № 23. С. 5.
- 251. **Сурдутович А.** Перед лицом ушедших былей / А. Сурдутович // Отчий край. -2012. -№ 3. C. 204–221.

Воспоминания детей войны: Александра Сурдутовича, коренного Сталинградца.

252. **Трубачев О.** Дневник сталинградца / О. Трубачев // Отчий край. – 2006. – № 1. – С. 167–173.

Воспоминания крупнейшего ученого-слависта О. Н. Трубачева о своем детстве в военном Сталинграде.

253. **Фукс Г.** Жила-была девочка / Г. Фукс // Звезда. – 2014. – № 6. – С. 78–100.

Посвящается Эльвире Мизюкановой – малолетней свидетельнице сталинградской трагедии.

- 254. **Червякова, Т**. "Наступил рай: нас... хорошо кормили" / Т. Червякова // Вечерний Волгоград. 2017. 4 мая (№ 17). С. 3.
- О воспоминаниях пятилетней девочки Любы Косенковой, встретившей войну в Сталинграде.
- 255. **Шайдакова С.** Мое фронтовое детство / С. Шайдакова // Отчий край. -2010. № 2. С. 166-169.

Воспоминания жительницы Сталинграда о своем военном детстве.

256. **Янин Т.** Маленькие тайны великой битвы / Т. Янин // Отчий край. – 2005. – № 1. – С. 100–115.

Детские воспоминания о ВОВ.

Бойцы вспоминают минувшие дни (воспоминания ветеранов)

257. **Антюфеев Г.** От Праги до Большого Хингана / Г. Антюфеев // Отчий край. – 2005. – № 3. – С. 154–158.

Воспоминания ветерана ВОВ.

258. **Аргасцева С.** Подвиг на все времена / С. Аргасцева // Волгоградская правда. – 2017. – 20 сент. (№ 159). – С. 15.

Воспоминания С. Аргасцевой о своих встречах с Я. Ф. Павловым – участником Сталинградской битвы, в честь которого назван Дом Павлова.

- 259. **Барбоза, А**. Память о человеке / А. Барбоза // Грани культуры. 2017. февр. (№ 4). С. 8.
- Об участнике Сталинградской битвы, почётном жителе Красноармейского района, историке-краеведе Петре Павловиче Попове.
- 260. **Белоножкин Ю.** Старости не сдаюсь / Ю. Белоножкин // Волгоградская правда. -2016. -№ 96. С. 3.

Воспоминания Парамонова П. И.

261. Бойцы вспоминают минувшие дни // Отчий край. — 2003. — № 1. - C. 3—9.

Короткие воспоминания защитников Сталинграда.

262. **Борисов В.** Красные сны / В. Борисов // Отчий край. — 2004. — № 3. — С. 113—118.

Воспоминания о Сталинградской битве.

263. **Бычковский В.** Мы воевали вместе / В. Бычковский // Городские вести. -2015. -№ 38. - С. 6.

Воспоминания участника Великой Отечественной войны.

264. **Василенко Н.** Секреты ореховой шкатулки / Н. Василенко // Городские вести. -2015. -№ 110. - С. 9.

Рассказ шестиклассника о боевом прошлом своего прадеда.

265. **Виноградов В.** Своими глазами / В. Виноградов // Отчий край. – 2011. – № 4. – С. 199–209.

Воспоминания ветерана.

- 266. **Вспомнилось...** // Отчий край. 2005. № 2. С. 184–197. Воспоминания жителей Сталинграда.
- 267. **Гришин Г.** Бомба из Сталинграда / Г. Гришин // Отчий край. 2015. № 1. С. 197–200.

Воспоминания о Сталинградской битве.

268. Д**удкин А.** В прицеле "Бурый медведь / А. Дудкин // Отчий край. – 2003. – № 2. – С. 183–184.

Воспоминания о ВОВ.

269. **Железняк А.** Война одна на всех / А. Железняк // Городские вести. – 2015. – № 16 – С. 10.

Воспоминания о войне жительницы Сталинграда.

270. **Железняк А.** На работу, как в бой! / А. Железняк / Городские вести. – 2015. – № 30. – С. 7.

Отмечая 110-летие Алексея Чуянова, земляки вспоминают его заслуги в обороне Сталинграда.

- 271. **Житнухин А.** Сталинградская битва Владимира Крючкова / А. Житнухин // Волгоградская правда. 2016. № 86. С. 5.
 - 272. Жорова Е. Хранитель традиций / Е. Жорова // Отчий край. –

 $2002. - N_{2} 4. - C. 138-141.$

Воспоминания о роковых днях сталинградских бомбежек Е. П. Жоровой, известного волгоградского архитектора и краеведа.

273. **Кальнова** Д. Евгений Рогов: "Некогда было думать о страхе. Мы защищали Родину" / Д. Кальнова // Городские вести. — Волгоград. -2019. -31 янв. (№ 10). — С. 3.

Беседа с ветераном Великой Отечественной войны, участником Сталинградской битвы Евгением Федоровичем Роговым.

274. **Кочкин М.** Я тоже был на той войне / М. Кочкин // Здоровье и экология. -2014. - № 2. - С. 30–31.

Воспоминания о мирных жителях, погибших во время Сталинградской битвы.

275. **Кривошеенко** Л. Что вспомнилось... / Л. Кривошеенко // Отчий край. -2008. -№ 1. - C. 82–89.

Рассказы-воспоминания о Сталинградской битве.

276. **Кузнецова Л.** След в сердце / Л. Кузнецова // Отчий край. — 1998. — № 1. — С. 210—212.

Воспоминания об участниках ВОВ.

- 277. **Литвинов А.** Осколок фашистской гранаты ношу в себе 73 года / А. Литвинов // Волгоградская правда. 2016. № 16. С. 1, 5. Воспоминания ветерана Великой Отечественной войны Евгения Рогова.
- 278. **Малышкина В.** Горжусь своим прадедом! / В. Малышкина // Городские вести. -2015. № 107. С. 8.

Рассказ шестиклассницы о прадеде – герое ВОВ Анатолии Григорьевиче Лукьянове.

279. **Мамаев Т.** Фонари жизни / Т. Мамаев // Городские вести. – 2015. – № 38. – С. 6.

Воспоминания об участнике Великой Отечественной войны.

280. **Мельникова Т.** Возвращение / Т. Мельникова // Отчий край. – 2003. – № 1. – С. 158–161.

Воспоминания о ВОВ.

281. **Мозговая И.** Про пехоту и мышей / И. Мозговая // Отчий край. – 2004. – № 2. – С. 217–220.

Воспоминания о ВОВ.

282. **Мы из Сталинграда!** // Волгоградская правда. – 2017. – № 50. – С. 6–7.

Воспоминания ветерана Великой Отечественной войны, жителя города-героя Волгограда В. Турова о боях под Сталинградом.

283. **Проскурякова Т.** Фронтовик Виктор Проскуряков: "Меня похоронили в феврале 1943-го..." / Т. Проскурякова // Волгоградская правда. — 2016. — N20. — С. 1—2.

Воспоминания фронтовика.

284. Пятков Н. Горжусь своим прадедом / Н. Пятков // Городские вести. – 2015. – № 44. – С. 14.

Рассказ студента о своем прадеде, ветеране Великой Отечественной войны.

285. **Савчишина А.** Брать Паулюса только живым! / А. Савчишина // Городские вести. – 2014. – № 129. – С. 20.

Воспоминания ветерана ВОВ, участника Сталинградской битвы и свидетеля пленения Паулюса.

286. **Савчишина А.** Лето без дождей / А. Савчишина // Городские вести. – 2015. – № 69. – С. 6.

Воспоминания ветерана Великой Отечественной войны Алексея Пеньшина.

287. **Савчишина А.** Прожил день на передовой – и уже счастье! / А. Савчишина // Городские вести. – 2015. – № 122. – С. 5.

Воспоминания участника Сталинградской битвы Петра Абрамцева о

фронтовых буднях.

288. **Савчишина А.** Рядом с фронтом / А. Савчишина // Городские вести. – 2015. – № 72. – С. 5.

Воспоминания ветерана ВОВ Михаила Петрова.

- 289. Савчишина А. Этот День Победы / А. Савчишина // Городские вести. 2016. № 10. С. 13.
- 290. Санников Г. Из пережитого / Г. Санников // Отчий край. 2015. № 1. С. 191–197.

Воспоминания о Сталинградской битве.

291. Сараев, А. Закаленная в боях / А. Сараев // Волгоградская правда. – 2017. – 6 сент. (№ 152). – С. 20–21.

Воспоминания из книги "В боях закаленная" бывшего командира 10-й стрелковой дивизии внутренних войск НКВД СССР, полковника А. Сараева о дивизии и об оборонительных днях в г. Сталинграде в сентябре 1942 г.

- 292. **Сергеев А.** И слышен далеко сражения гром / А. Сергеев // Отчий край. 2003. –№1. С. 152–154. Воспоминания о ВОВ.
- 293. **Скворцова В.** Сталинградская битва подарила веру / В. Скворцова // Вечерний Волгоград. 2014. № 47. С. 23. Воспоминания участников Сталинградской битвы.
- 294. **Соловьев А.** Из воспоминаний журналиста / А. Соловьев // Отчий край. 2005. № 4. С. 127–133.

Из воспоминаний журналиста о боях в Сталинграде.

295. Спасибо прадеду за Победу! // Городские вести. – 2015. – № 25. – С. 10.

Учащиеся начальных классов с гордостью рассказали о боевом пути своих родных.

296. **Сталинградский ад августа** 1942 года // Волгоградская правда. – 2016. – № 101. – С. 1, 3.

Воспоминания очевидца Сталинградской битвы.

297. **Сталинградский апокалипсис**. Сентябрь 1942 года // Здоровье и экология. — 2017. — № 9. — С. 22—23.

Подробная летопись Сталинградской битвы, исповедь ветерана 254-й танковой бригады, прошедшей решающее сражение Великой Отечественной. Её автор – Леонид Фиалковский.

298. **Сурова А. Д.** Когда горела волжская вода... / А. Д. Сурова // Волгоградская правда. – 2018. – 7 нояб. (№ 129). – С. 23.

Воспоминания Суровой Александры Дмитриевны, живущей в пос. Горьковском Советского района г. Волгограда о битве на Волге в Сталинграде.

299. **Хомутов В.** Вся жизнь как бой / В. Хомутов // Городские вести. – 2015. – № 33. – С. 7.

Рассказ сына об отце-ветеране Великой Отечественной войны.

300. **Эхо минувшей войны** // Здоровье и экология. – 2015. – № 5. – С. 2–4.

Воспоминания ветерана Великой Отечественной войны.

Память Сталинградской битве

301. **Герасимова Т.** Летчик, писатель, патриот / Т. Герасимова // Городские вести. -2015. - № 143. - С. 4.

В Волгограде открыта мемориальная доска в честь Льва Колесникова, летчика, писателя, участника Великой Отечественной войны.

- 302. **Епифанова О.** Мой брат ровесник Мамаева кургана / О. Епифанова //Здоровье и экология. 2017. № 9. С. 26–27.
- Об открытии памятника-ансамбля «Героям Сталинградской битвы».
- 303. Любименко, А. "Родина-мать зовет!": как строили памятник-

ансамбль на Мамаевом кургане / А. Любименко // Волгоградская правда. — 2017. — 20 сент. (N_2 159). — С. 16—17.

- 304. "Мамаев курган не стоит одевать в гранитные одежды..." // Волгоградская правда. -2017. -23 августа (№ 144). С. 22.
- 305. **Носонова, Н**. Как увековечить подвиг Сталинграда / Н. Носонова // Волгоградская правда. 2017. 9 августа (№136). С. 18–19. Любопытные проекты по увековечению подвига Сталинградской битвы.
- 306. **Павлова С.** Главная высота России / С. Павлова // Здоровье и экология. 2017. № 5. С. 22–23.
- 307. **Павлова С.** Главная высота России / С. Павлова // Здоровье и экология. 2017. № 6. С. 14–15.
- 308. **Перегудова Н.** Память Сталинградской битве / Н. Перегудова // Зона риска. 2015. № 5. С. 2–6.
 - О музейном комплексе "Сталинградская битва".
- 309. Полвека в камне // Городские вести. 2017. 19 окт. (№ 118). С. 1—2.
- О Мемориальном комплексе на Мамаевом кургане.
- 310. **Третье рождение "Гасителя"** : легендарный военный памятник в этом году ждет реставрация // Волгоградская правда. 2019. 27 марта-2 апр. (№ 35). С. 25.

Об истории памятника речникам Волжского бассейна, который по просьбе ветеранов в 1977 году установили в сквере на набережной Волги.





Для заметок